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新聞撮要
繼廣東省衛計委官方近期表態對再婚人士生

育二孩建議用人單位「暫不處理」後，廣東省
人大常委會再給出時間表，明確9月下旬將審
議《廣東省人口與計劃生育條例修正案（草
案）》。這意味着，廣東再婚家庭生育二孩政
策最快將於9月底放開。最新消息顯示，部分
地市已於近日提前啟動準備工作，接受再婚家
庭申請「輸卵管復通」，這也間接表明，廣東
將放開相關政策。
■節自《粵再婚家庭最快下月放開二孩》，

香港《文匯報》，2016-8-30

持份者觀點
1. 再婚的嚴女士：他們允許我申請復通手術，

這間接說明，我們的生育許可或許很快就要到
來。
2. 再婚的公務員張月：因之前再婚家庭生育二
孩政策未放開，導致再婚後因無法再生育而再
次離婚。
3. 市民劉女士：無法擁有共同的孩子，和丈夫
就像兩個人搭夥過日子，沒有真正的家庭概念。

多角度思考
1. 根據上文，哪些信息可推測出廣東將開放再
婚家庭二孩政策？

2. 請談談你對「一孩政策」及「二孩政策」的
看法。

3. 你支持開放「再婚家庭二孩政策」嗎？
■記者 柴婧

准申復通卵管粵再婚家庭二孩在望

新聞撮要
浸信會愛群社會服務處8月28日發表

最新的「中學生抑鬱焦慮調查報告」，
訪問了全港14區共42間中學的中學生，
共收回15,505份問卷。發現近四成中學
生呈抑鬱徵狀，逾三成人出現高度焦慮
狀況，為近4年新高。其中中六應考的文
憑試是學生首要的壓力來源，逾一成中
一學生表示已開始害怕面對文憑試。
■節自《四成中學生現抑鬱徵狀》，

香港《文匯報》，2016-8-29

持份者觀點
1. 該處青少年精神健康服務計劃主任馮
澤棠：學生「一試定生死」的想法強烈。

2. 患抑鬱症的劉同學：希望結交好友，
但始終不得要領。
3. 臨床心理學家郭韡韡：情緒問題的癥
結在於個別學生誤以為成績是衡量自我
價值的單一標準，建議家長與子女聊天
時多聽子女想法，別急着指出子女的問
題或挺身為他們解決問題。

多角度思考
1. 根據上文，指出報告內容。
2. 請你指出學生抑鬱的原因及改善辦

法。
3. 「文憑試是造成學生抑鬱數量增加的

根本原因。」你同意嗎？
■記者 柴婧

本年8月21日，青島海關公佈有一家山東海
產公司，以低價購入來自日本福島海域的海
鮮，該批受核輻射污染的海鮮據悉已流入北京
及上海等市面。
在2011年3月11日日本發生大地震後，福
島附近海域的海洋生物受到核輻射的嚴重污
染，不適宜人類食用，不少國家都已禁止進口
產自福島附近海域的海鮮。
今次事件揭示出有海產公司以低價購入來自

福島的廉價海鮮，並在海外轉換海鮮的包裝及
更改生產日期及海產來源地，再把海鮮運往中
國境內出售。早在2011年，中國國家質檢總
局已經發佈公告，禁止所有人從日本核洩漏地
區，包括福島縣及群馬縣等12個地區，進口
食品。

內地進出口檢查或不足
揭發事件後，有不少消費者表示擔心已食用

受輻射污染的海鮮而影響健康，包括增加患上
不同癌症的機會及增加懷上畸形嬰兒的機會，
亦有人認為內地的進出口檢查有所不足，所以
才能讓不法商人為了逃稅及逃避檢疫，輕易地
把廉價海鮮運到境外更改來源地及包裝，再繞
道其他國家或地方，進入中國境內販賣。
就這次事件，同學應該如何更全面地探究有

關食品安全的社會議題？以下是針對此議題的
一些建議探究問題方向。

■余慕帆 前線通識科教師

通 識 把 脈

新聞撮要
歐美等地政府鼓勵居民以單車代步以
減少廢氣污染。單車節省能源、有助減
排，為地方政府慳錢。有跨國研究組織
指出，在全球使用單車的大趨勢下，到
2050年，能源消耗及溫室氣體排放都可
減少10%。若大幅提高單車使用比率，
全球有望合共節省24萬億美元（186萬
億港元）開支。
■節自《「單車經濟」踩向全球》，

香港《文匯報》，2016-8-29

持份者觀點
1. 單車愛好者：騎單車不僅可以鍛煉身
體，還環保。
2. 環保人士：如果全民使用單車，空氣
質量一定會改善很多。

多角度思考
1. 根據上文，全球使用單車會對環境帶
來哪些好處？

2. 據你了解，香港哪些地方正在發展單
車經濟？ ■記者 柴婧

新聞撮要
蘋果公司iPhone手機作業系統iOS出

現3個原先未知的嚴重安全漏洞。阿聯酋
人權律師8月10日及11日，收到多封來
歷不明的短訊，聲稱他只要打開網頁連
結，便可查閱阿聯酋監獄虐待囚犯的「秘
密」。他向加拿大多倫多大學網絡監察組
織「公民實驗室」（Citizen Lab）報告，
後者發現只要用家點擊連結，手機便會自
動秘密安裝間諜程式，用家一舉一動均會

通過手機相機及咪高峰受監視監聽。
■節自《數碼間諜襲 iPhone 監視用

家》，香港《文匯報》，2016-8-27

持份者觀點
1. 收到不明短訊的阿聯酋人權律師：希
望透過揭發手機安全漏洞，協助數以百計
人士避免成為竊聽目標。
2. 被推測為研發該間諜程式的集團：我
們為各國政府提供網絡監察技術，協助打

擊恐怖主義及罪案。
3. 蘋果公司：為iPhone用戶提供修補程
式，用戶應盡快下載。

多角度思考
1. 請指出此次事件對不同持份者的影響。
2. 你如何評價蘋果公司的應急反應和措

施？
3. 請說說你保護個人信息安全的心得和
方法。 ■記者柴婧

新聞撮要
為期3年、預計有30萬人次受惠的「大

腸癌篩查先導計劃」將於9月推出，衛生
署將分階段邀請61歲至70歲的合資格市
民接受大腸癌篩查，首階段將邀請68歲至
70歲市民參加，料有6萬至7萬名市民受
惠。 每人資助額最高可達9,060元，基層
醫療醫生及專科醫生均可向病人收取額外
費用，後者規定收取費用不可超過1,000
元。
■節自《大腸癌篩查下月推 惠30萬

人》，香港《文匯報》，2016-8-26

持份者觀點
1. 衛生防護中心總監梁挺雄：有信心逾半
參加醫生不會收取額外費用。
2. 衛生署非傳染病部高級醫生（疾病預
防）莊承謹：期望有150名至300名基層
醫療醫生及20名專科醫生參加。
3. 醫療機構：因成本及利潤問題未必參與
這個計劃。
4. 醫生：罹患大腸癌高危年齡群是在50

歲以上，所以，篩查的目標群應擴大到50
歲，盡早鎖定高風險患者或初期病患者。

多角度思考
1. 此次「篩查計劃」會為相關人士帶來哪
些好處？

2. 你同意「擴大篩查的目標群到50歲」
的觀點嗎？

3. 你對「篩查計劃」的組織安排有什麼建
議？

■記者 柴婧

核污染海鮮流內地 掀食安危機

中學生「高焦」人數近4年新高

全球踩單車踏出晴朗天

「數碼間諜」襲iPhone𥄫 用家

本月起衛署分階推大腸癌篩查
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建議探究問題方向：
1. 放射性物質怎樣污染食物？
2. 食用受輻射污染的海鮮會對人類健康帶來什麼影響？
3. 現時國際針對食物中放射性物質的水平有否訂立標準？根據食物安全中心的資
料，食品法典委員會就發生核事故或輻射事故後供人食用和在國際貿易中受污
染食物的不同放射性核素含量訂出指引限值。

4. 這次事件帶出食物供應全球化的議題了嗎？
5. 政府能採取什麼措施打擊走私受污染食物？又能如何確保食物安全？例如：跨
地區合作打擊走私？加強立法？加強水產進出口檢查？
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新聞撮要
國家奧運精英代表團8月27日起訪港

三天。與此前三屆奧運會後訪港不同，
今次訪港運動員除了郎平率領的女排團
隊、乒球男單冠軍馬龍、10米跳台冠軍
陳艾森等42位金牌獲得者外，還包括三
位廣受香港市民歡迎的非金牌選手——
背泳銅牌得主「洪荒少女」傅園慧、羽
毛球男單第四名「超級丹」林丹及男子
4×100米第四名蘇炳添。訪港行程包括

乒乓球、羽毛球及跳水示範表演、深入
社區探訪老人院、訪問學校及在香港體
育學院與香港精英運動員交流等。
■節自《市民熱盼國手訪港》等報

道，香港《文匯報》，2016-8-27至
2016-8-30

持份者觀點
1. 政務司司長林鄭月娥：今次已是奧運
精英代表團第五次訪港，凸顯出國家非常
支持香港特區，反映出兩地人民間深厚的
感情。
2. 國家女排主教練郎平：個人再大，也

不及團隊大。
3. 傅園慧： 在遇到壓力的時候不要放
棄，要堅持！因為每個成功的人的背後
都要付出巨大的努力。
4. 獻花同學陳嘉玲：此次經驗非常難得，
激勵我更努力訓練自己的體育項目。
5. 市民容先生：不論我們是什麼立場，
在奧運精神及拚搏精神上的交流是需要
的。
6. 市民劉師傅：國家女排不服輸的精神
和香港的獅子山下精神非常相似，都代
表着一種韌性，現在的香港年輕人應該
好好學習。

多角度思考
1. 這次國家奧運精英代表團的運動員名
單與之前有何不同？

2.你從運動員身上看到了什麼體育精神？
3. 你認為「洪荒少女」傅園慧為什麼會
走紅？

一周時事聚焦

知多點
回歸以來，每屆奧運舉辦完，中
央都會第一時間安排運動員訪港。
今次奧運會中國共獲獎牌70枚，僅
次美國；獲金牌26枚，位列世界第
三。 ■記者 柴婧
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